

**PERAN PONDOK MODERN SUMBER DAYA AT-TAQWA (POMOSDA)
TANJUNGANOM NGANJUK DALAM PEMBERDAYAAN
MASYARAKAT DESA TANJUNGANOM NGANJUK**

SKRIPSI

Ibni Masngud

NIM : G94216169



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA**

2021

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Ibni Masngud

Nim : G94216169

Fakultas/Prodi :Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam/Ekonomi Syariah

Judul Skripsi: **Peran Pondok Modern Sumber Daya At-Taqwa Tanjunganom**

**Nganjuk Dalam Pemberdayaan Masyarakat Desa
Tanjunganom Nganjuk**

Surabaya, 02 Maret 2021

Saya yang menyatakan,



IbniMasngud
NIM. G94216169

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Ibnu Masngud NIM. G94216169 telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 05 Maret 2021

Pembimbing



Dr. H. Abdul Hakim, M.EI
NIP. 197008042005011003

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Ibnu Masngud NIM: G94216169 ini telah dipertahankan dan disetujui di depan sidang Majelis Munaqasah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Senin, 05 April 2021 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam prodi Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I


Dr. H. Abdul Hakim, M.EI
NIP. 197008042005011003


Penguji II


Dr. Sriwigati, M.EI
NIP. 197302212009122001

Penguji III


Dr. Mugiyati, S.Ag, M.EI
NIP. 197102261997032001

Penguji IV


Dr. Bahkrul Huda, Lc, M.EI
NIP.199001092019032014

Surabaya, 05 April 2021

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. Ali Arifin, MM.
NIP. 196212141993031002



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : IBNI MASNGUD
NIM : G94216169
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM / EKONOMI SYARIAH
E-mail address : ibnimas3902@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PERAN PONDOK MODERN SUMBER DAYA AT-TAQWA (POMOSDA)

TANJUNG ANOM NGANJUK DALAM PEMBERDAYAAN MASYARAKAT

DESA TANJUNGANOM NGANJUK

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 15 April 2021

Penulis

(IBNI MASNGUD)

jarak tempuh dari Ibu kota kabupaten sekitar kurang lebih 20 km. Desa tanjunganom ini berada dalam kecamatan Tanjunganom yang diapit oleh Kecamatan Kertosono di timur, Kecamatan Ngronggot di selatan, Kecamatan Baron di utara, dan Kecamatan Pace di sebelah barat. Kondisi sosial dan perekonomian di Desa Tanjunganom masih belum baik secara keseluruhan. Masih terdapat masyarakat atau keluarga yang berada dalam kondisi kurang mampu. Jumlah serapan untuk angkatan kerja yang siap kerja juga masih kurang memenuhi. Hal ini tentunya membutuhkan peran dari pemerintah atau lembaga tertentu untuk membantu masyarakat agar bisa terangkat. Proses pemberdayaan guna meningkatkan kualitas SDM serta kemampuan skill masyarakat sangat diperlukan oleh masyarakat. Walaupun jika dilihat secara sepintas keadaan Desa Tanjunganom sudah banyak berdiri bangunan rumah yang cukup mewah, banyak ruko-ruko dan gerai-gerai yang sudah terbangun. Namun lapangan pekerjaan yang terlihat ada tersebut tidak semuanya dipenuhi oleh masyarakat Desa Tanjunganom. Penyerapan tenaga kerja sebagian diambil dari daerah luar Desa Tanjunganom. Upaya pemerintah dalam mengatasi masalah ini pun juga terbatas tidak bisa secara menyeluruh dan merata. Oleh karena itu peran dari pihak lain sangat dibutuhkan.

Peran tersebut dapat berupa pelatihan kerja, pemberian bekal keterampilan, dan lain sebagainya kepada masyarakat. Secara keseluruhan bisa dikatakan sebagai proses pemberdayaan masyarakat atau pemberdayaan sosial ekonomi masyarakat. Pemberdayaan masyarakat sangat dibutuhkan guna meningkatkan mutu masyarakat. Proses pemberdayaan masyarakat bertujuan

ekonomi masyarakat, yang mana penerapan peran ini dengan memberikan pinjaman modal kepada masyarakat yang membutuhkan modal untuk keperluan usaha mereka. Pemberian pinjaman modal ini dengan menggunakan akad qordul hasan. Kemudian pesantren Miftakhul Ulum juga memberikan pelatihan wirausaha kepada para santri dan juga masyarakat sekitar pondok pesantren. Lahan yang dimiliki oleh pondok pesantren Miftakhul Ulum juga ada yang disediakan untuk masyarakat yang mempunyai keinginan membuka kios atau stand berjualan. Bahkan pondok pondok pesantren ini juga memberikan beasiswa kepada santri yang berprestasi.⁷

Perbedaan dengan penelitian yang dilakukan oleh Moh. Wadi ini adalah pada lebih luasnya lingkup penelitian oleh Moh. Wadi jika dibandingkan dengan penelitian yang akan peneliti lakukan ini. Permasalahan yang diteliti dalam tesis Moh. Wadi memiliki keberagaman yang lebih banyak, yaitu dalam tesisnya Moh. Wadi juga mengangkat permasalahan mengenai beberapa hal atau bidang yang bisa menjadi potensi pondok pesantren dalam kegiatan pemberdayaan sosial ekonomi masyarakat. Sedangkan persamaanya yaitu penelitian ini sama-sama menuju pada subjek penelitian yang sama, yaitu pesantren, dan meneliti objek yang sama pula yaitu pemberdayaan ekonomi masyarakat yang dilakukan oleh pondok pesantren.

⁷Moh. Wadi, “Potensi dan Peran Psantren dalam Mengembangkan Ekonomi Masyarakat (Studi pada Pondok Pesantren Miftahul Ulum Panyeppen Pamekasan)” (Tesis—Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2018).

2. Penelitian Yusni Fauzi yang berjudul “Peran Pesantren dalam Upaya Pengembangan Manajemen Sumber Daya Manusia (MSDM) Entrepreneurship, Penelitian Kualitatif di Pondok Pesantren Al-Ittifaq Rancabali Bandung”. Yusni Fuzi dalam penelitiannya ini menjelaskan bagaimana pesantren dikenal masyarakat sebagai pencetak generasi handal. Generasi alumni pondok pesantren dikenal di masyarakat sebagai kader potensial, serta mereka telah mampu mengolah potensi yang dimiliki mejadi sebuah keahlian yang dapat digunakan dalam kehidupan. Seiring dengan perkembangan zaman, di era global seperti sekarang ini, kepiawaian, kultur dan peran pesantren harus lebih dimunculkan kepermukaan agar tingkat kepercayaan masyarakat terhadap pesantren tidak menurun dan berpindah pada lembaga atau institusi-institusi yang bertolak belakang terhadap kultur pesantren. Dituntut untuk dilahirkan kembali apabila mulai tenggelam seiring perubahan zaman. Pesantren memiliki reputasi tersendiri sebagai lembaga yang bercirikan agama Islam. Pertama, sebagai lembaga pendidikan. Kedua, sebagai lembaga sosial kemasyarakatan berbasis nilai keagamaan. Tujuan penelitian Yusni Fauzi ini adalah untuk mengetahui peran yang dilakukan oleh pondok pesantren Al-Ittifaq Bandung dalam upaya pengembangan manajemen sumber daya manusia (MSDM) entrepreneurship. Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian Yusni Fauzi ini adalah metode penelitian kualitatif, dengan teknik pengumpulan data observasi partisipan, wawancara mendalam, studi dokumentasi, studi kepustakaan dan triangulasi, dengan

dengan potensi bakat mereka masing-masing, dengan cara memberikan perubahan terhadap lingkungan santri agar muncul dan terlihat potensi bakat mereka. Suasana lingkungan dan kegiatan yang lebih difokuskan pada minat bakat para santri. Selanjutnya potensi yang sudah terlihat tersebut kemudian dikembangkan dan diperkuat dengan penyediaan sarana prasarana yang bisa digunakan untuk mengasah bakat para santri. Penyediaan mentor yang ahli dalam bidangnya juga dilakukan guna membantu para santri dalam mengembangkan bakat mereka. Para santri juga mendapatkan manfaat dari pemberdayaan yang dilakukan oleh pihak pesantren, antara lain yaitu santri dapat memenuhi kebutuhan dasar mereka, misalnya kebutuhan untuk membeli alat mandi, dan kebutuhan uang saku. Dan kemampuan menjangkau sumber-sumber produktif seperti relasi-relasi yang membantu dalam menjalankan usaha santri. Serta para santri juga bisa berkontribusi dalam proses pembangunan.⁹ Hasil penelitian Susanti ini relevan dengan penelitian yang akan dilakukan oleh peneliti. Pembahasan dalam penelitian Susanti mengenai pemberdayaan ekonomi yang dilakukan oleh pondok pesantren bisa peneliti jadikan salah satu rujukan untuk membantu menyelesaikan penelitian. Perbedaan penelitian Susanti ini dengan penelitian yang akan peneliti lakukan adalah penelitian oleh Susanti pada pondok pesantren al-Mumtaz hanya fokus pada pemberdayaan ekonomi santri, bagaimana santri dapat diberdayakan

⁹Susanti, "Upaya Pondok Pesantren dalam Pemberdayaan Ekonomi Santri (Studi di Pondok Pesantren al-Mumtaz, Kerjan, Beji, Patuk, Kabupaten Gunungkidul, Daerah Istimewa Yogyakarta)", (Tesis, Universitas Sunan Kalijaga, 2016).

melalui kegiatan kewirausahaan dan pelatihan-pelatihan. Sehingga para santri bisa memberdayakan minimal diri mereka sendiri dengan daya mereka sendiri. Artinya tidak lagi bergantung pada mentor atau pelatih. Sedangkan penelitian yang akan peneliti lakukan tidak hanya fokus pada pemberdayaan ekonomi santri pondok pesantren saja, namun juga pemberdayaan ekonomi masyarakat sekitar pondok pesantren dan masyarakat yang menjadi mitra pemberdayaan pondok pesantren.

4. Penelitian Muhammad Nafik Hadi Ryanto yang berjudul “Peran Pondok Pesantren dalam Pemberdayaan Sosial Ekonomi di Jawa Timur pada Abad ke-20”. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pondok pesantren berdasarkan kompetensi dan keahlian, jumlah santri, dan usia pondok pesantren, serta amal usaha telah mampu memberikan sumbangsih nyata dalam perjalanan dan pembangunan masyarakat. Keberhasilan dan tercapainya pemberdayaan sosial ekonomi tanpa meninggalkan kearifan lokal dan karakter budaya bangsa Indonesia dengan tetap berpegang pada nilai-nilai ajaran Islam secara menyeluruh dan utuh.¹⁰ Relevansi penelitian Muhammad Nafik dengan penelitian yang akan peneliti lakukan adalah pada pemberdayaan sosial ekonomi yang dilakukan oleh pesantren. Dimana pesantren berperan dalam proses pemberdayaan sosial ekonomi masyarakat, baik masyarakat dalam lingkungan pesantren maupun masyarakat luas.

¹⁰M. Nafik Hadi Ryandono, “Peran Pondok Pesantren dalam Pemberdayaan Sosial Ekonomi di Jawa Timur pada Abad ke-20”, (Jurnal Departemen Departemen Ekonomi Syariah Universitas Airlangga), Vol. 18 (2): 189-204, 2018.

5. Penelitian Rizal Muttaqin yang berjudul “Peran Pondok Pesantren Terhadap Kemandirian Santri dan Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Sekitarnya (Studi Kasus Pondok Pesantren al-Ittifaq Kecamatan Rancabali Kabupaten Bandung)”.¹¹ Penelitian yang dilakukan oleh Rizal Muttaqin ini mengenai kemandirian santri dan juga pemberdayaan ekonomi masyarakat. Rizal Muttaqin memfokuskan penelitiannya pada bagaimana pesantren bisa menghasilkan santri yang mempunyai kemandirian dalam bidang ekonomi guna kelangsungan hidup kedepannya. Kemudian upaya pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh pesantren al-Ittifaq, signifikansi hubungan antara motivasi spiritual dengan variabel kemandirian ekonomi santri dan juga pentingnya peran kyai dalam pembinaan pemberdayaan santri dan masyarakat, baik dalam bidang keagamaan yang meliputi tauhid, aqidah, muamalah, dan yang lainnya, maupun pemberdayaan dalam bidang ekonomi santri dan masyarakat. Karena sesuai dengan hasil penelitian yang dilakukan oleh Rizal Muttaqin menerangkan bahwa pembentukan kemandirian ekonomi santri dan juga masyarakat sangat dipengaruhi juga oleh adanya peran dari seorang Kyai. Kyai berperan dalam membina dan meberdayakan masyarakat, bagaimana agar tercipta hubungan-hubungan yang positif dalam lingkungan pesantren dan masyarakat, sehingga pembinaan yang dilakukan oleh pondok pesantren al-Ittifaq ini bisa berdampak positif terhadap upaya

¹¹ Rizal Muttaqin, “Peran Pondok Pesantren Terhadap Kemandirian Ekonomi Santri dan Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Sekitar (Studi Kasus Pondok Pesantren al-Ittifaq Kecamatan Rancabali Kabupaten Bandung)”, (Tesis- Universitas Gdjah Mada, 2010).

yang lebih baik serta tidak menimbulkan ketergantungan bagi sasaran pemberdayaan. Menurut Gajyanake pemberdayaan adalah konsep di atas partisipasi, yang terpenting darinya adalah upaya untuk membantu orang dalam membebaskan diri secara fisik maupun mental. Lebih jauh Chamber menjelaskan bahwa konsep pembangunan dengan model pemberdayaan tidak hanya semata-mata memenuhi kebutuhan dasar (*basic need*) masyarakat tetapi lebih sebagai upaya mencari alternatif pertumbuhan ekonomi lokal. Chamber juga berpendapat bahwa memberdayakan masyarakat adalah upaya untuk mengangkat harkat dan martabat lapisan masyarakat yang dalam kondisi sekarang (sebelum adanya pemberdayaan) tidak mampu melepaskan diri dari perangkap kemiskinan dan keterbelakangan. Dengan kata lain memberdayakan adalah memampukan dan memandirikan masyarakat. seiring dengan perkembangan waktu, pengertian pemberdayaan masyarakat mengalami perkembangan pula. Bahkan beberapa ahli mengemukakan definisi pemberdayaan dilihat dari tujuan, proses, dan cara-cara pemberdayaan. Pada penelitian ini lebih mengkaji pemberdayaan yang dilakukan oleh pondok pesantren POMOSDA Tanjunganom Nganjuk terhadap masyarakat Desa Tanjunganom Nganjuk. Kegiatan pemberdayaan ini tentunya meliputi serangkaian aktifitas yang dilakukan dalam pengawasan para personal ahli dalam bidangnya.

disampaikan oleh Mastuhu, seorang ahli pendidikan Islam, yang menyatakan bahwa pesantren merupakan lembaga pendidikan Islam yang paling banyak berhubungan dengan rakyat, dan tidak berlebihan kiranya untuk menyatakan bahwa pesantren merupakan lembaga pendidikan *grass root people* yang sangat menyatu dengan kehidupan mereka.

3. Visi Pesantren

Sebuah lembaga tentunya didirikan dengan adanya visi atau tujuan tertentu. Apalagi jika lembaga tersebut merupakan lembaga pendidikan. Begitu juga dengan lembaga pendidikan yang dinamakan pesantren. Jika dilihat dari sejarahnya yang paling awal, pesantren didirikan dalam rangka mendidik, melatih, dan menanamkan nilai-nilai luhur (akhlakul karimah) kepada para santrinya, terutama tentang kesederhanaan hidup, keikhlasan, kemandirian, asketisme (zuhud), dan yang lainnya. Hal ini merupakan nilai-nilai utama agama Islam dan bahkan menjadi konsen semua ajaran agama. Pada agama Budha secara lebih khusus, nilai-nilai moral ini justru menjadi prinsip utama ajarannya. Dalam Islam sendiri, ajaran-ajaran ini menjadi bidang tersendiri, yakni dalam tasawuf (sufisme atau mistisisme). Seperti halnya yang ditulis oleh Zamakhsyari Dhofir dalam tesisnya mengenai tujuan pesantren sebagai berikut:

“Tujuan pendidikan tidak semata-mata untuk memperkaya pemikiran santri dengan pelajaran-pelajaran agama, tetapi untuk meninggikan moral, melatih dan mempertinggi semangat, menghargai nilai-nilai spiritual dan kemanusiaan, menghajarkan sikap dan tingkah laku yang jujur dan

pemberdayaan adalah untuk perbaikan mutu hidup atau kesejahteraan manusia. Kegiatan-kegiatan yang termasuk dalam upaya bina manusia antara lain:

- 1) Pengembangan kapasitas individu, yang meliputi kapasitas kepribadian, kapasitas di dunia kerja, dan pengembangan keprofesionalan.
 - 2) Pengembangan kapasitas entitas/kelembagaan, yaitu yang meliputi:
 - a) Kejelasan visi, misi, dan budaya organisasi.
 - b) Kejelasan struktur organisasi, kompetensi, dan strategi organisasi.
 - c) Proses organisasi atau pengelolaan organisasi.
 - d) Pengembangan jumlah dan mutu sumberdaya.
 - e) Interaksi antar individu di dalam organisasi.
 - f) Interaksi dengan entitas organisasi dengan pemangku kepentingan yang lain.
 - 3) Pengembangan kapasitas system (jejaring) yang meliputi:
 - a) Pengembangan interaksi antar entitas (organisasi) dalam sitem yang sama.
 - b) Pengembangan interaksi dengan entitas di luar system.
- b. Bina Usaha

Bina usaha menjadi suatu usaha yang penting dalam setiap pemberdayaan, sebab bina manusia yang tanpa memberikan

(analisis manfaat dan dampak lingkungan) dalam setiap kegiatan investasi. Selama ini pengertian lingkungan sering dimaknai sekadar lingkungan fisik, utamanya yang menyangkut pelestarian sumberdaya alam dan lingkungan hidup. Tetapi dalam praktik perlu disadari bahwa lingkungan sosial juga sangat berpengaruh terhadap keberlanjutan bisnis dan kehidupan.

d. Bina Kelembagaan

Kelembagaan dapat diartikan sebagai suatu perangkat umum yang ditaati oleh anggota suatu komunitas masyarakat. Dalam kehidupan dan kegiatan sehari-hari, kelembagaan yang merupakan terjemahan dari kata “institution” adalah suatu konsep yang membingungkan dan dapat dikatakan belum memperoleh pengertian yang mantap dalam keilmuan sosiologi. Kata kelembagaan sering dikaitkan dengan dua pengertian yaitu “*social institution*” atau pranata sosial dan “*social organization*” atau organisasi sosial. Apapun itu, pada prinsipnya suatu bentuk relasi sosial dapat disebut sebagai sebuah kelembagaan apabila memiliki empat komponen, yaitu:

- 1) Pertama adalah komponen person, di mana orang-orang yang terlibat dalam satu kelembagaan dapat diidentifikasi dengan jelas.

maupun kondisi lingkungannya yang menyangkut lingkungan fisik/teknis, sosial budaya, ekonomi dan politik.

- b. Menunjukkan adanya masalah, yaitu kondisi yang tidak diinginkan yang kaitannya dengan keadaan sumber daya alam, manusia, sarana prasarana, kelembagaan, budaya, dan aksesibilitas. Termasuk dalam upaya menunjukkan masalah tersebut adalah faktor-faktor penyebab terjadinya masalah, terutama yang menyangkut kelemahan internal serta ancaman eksternalnya.
- c. Membantu pemecahan masalah, sejak analisis akar masalah, analisis alternatif pemecahan masalah, serta pemilihan alternatif pemecahan terbaik yang dapat dilakukan sesuai kondisi yang dihadapi.
- d. Menunjukkan pentingnya sebuah perubahan yang sedang dan akan terjadi di lingkungannya, baik lingkungan organisasi dan masyarakat lokal, regional maupun nasional. Sebab kondisi lingkungan akan terus mengalami perubahan yang begitu cepat, maka masyarakat harus disiapkan untuk mengantisipasi atau menghadapi perubahan tersebut dengan melalui kegiatan perubahan yang terencana.
- e. Melakukan pengujian dan demonstrasi sebagai bagian dari implementasi perubahan terencana yang berhasil dirumuskan.

Bicara mengenai pendidikan di pomosda, merupakan sesuatu hal yang tidak biasa. Karena para santri/siswa sudah dikembangkan atau diberi bekal wawasan yang lebih sejak dalam pendidikan SD. Tidak hanya pendidikan secara formal (wawasan secara umum), namun juga diberikan pengetahuan-pengetahuan tambahan di luar jam pelajaran sekolah. Bagaimana para santri sejak dini sudah dibangun sebuah karakter dalam diri mereka. Karakter yang dibangun dalam diri masing-masing santri bukan hanya karakter ketuhanan dan keberagaman saja, namun pondok pomosda ini juga mengupayakan pembentukan karakter sosial dalam diri santri. Hal ini bertujuan agar nantinya pada saat santri sudah terjun ke lingkungan masyarakat, mereka bisa sadar dengan lingkungannya, sehingga bisa memaksimalkan potensi yang ada pada dirinya untuk kemaslahatan lingkungannya.

Kemudian karakter keberagamaannya yaitu mereka sadar sebagai seorang hamba, yang segala sesuatunya tidak bisa terjadi tanpa adanya kehendak dari Allah. Seperti yang disampaikan oleh ustad Irwan selaku koordinator tim pemberdayaan masyarakat pondok modern sumberdaya at-taqwa, yaitu:

“Para santri tidak hanya diberikan pengajaran ilmu pengetahuan secara umum mas, tetapi mereka juga mendapatkan nilai plus yaitu pengajaran dibidang lainnya yang berbentuk vokasional skil. Ini akan menjadi bekal bagi mereka mas, yaitu setelah mereka lulus nantinya tidak hanya bisa mengaji al-Quran dan kitab-kitab kuning. Namun lebih dari itu mereka memiliki skil tambahan, memiliki

Kecakapan vokasional khusus hanya diperlukan bagi mereka yang akan menekuni pekerjaan dibidang otomotif, meracik bumbu bagi yang menekuni profesi dibidang tata boga, dan lain sebagainya. Namun demikian, sebenarnya terdapat satu prinsip dasar dalam kecakapan vokasional, yaitu bagaimana bisamenghasilkan barang atau jasa.

Di pondok POMOSDA ini, walaupun tidak ada sekolah menengah kejuruan (SMK), namun para santri tetap diberikan dan diajarkan kecakapan vokasional. Kecakapan vokasi yang diberikan kepada santri antara lain:

- a. Vokasinal pertanian
- b. Vokasional peternakan
- c. Vokasional perikanan
- d. Vokasional tata boga
- e. Vokasional tata busana
- f. Vokasional tata rias
- g. Vokasional teknik elektro
- h. Vokasional otomotif
- i. Vokasional pengelasan
- j. Vokasional teknik bangunan
- k. Vokasioal multimedia
- l. Vokasional maubelair

memakmurkan bumi Allah dan perintah untuk me-Mahasucikan Allah. Selain untuk menjalankan perintah Allah swt, program pemberdayaan yang dilakukan pomosda ini lebih kepada penemuan potensi diri yang kemudian dioptimalkan untuk memberdayakan diri. Dengan potensi diri yang ada, kemudian dimaksimalkan dan diimplementasikan, maka diharapkan masyarakat bisa berdaya dengan daya mereka sendiri. Tanpa adanya rasa ketergantungan yang akan membunuh kemandirian masyarakat. Kemandirian di sini berarti tumbuhnya kreatifitas, inovasi, dan solusi-solusi baru dalam kehidupan masyarakat.

Pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh pomosda ini dipelopori oleh KH. Dzoharul Arifin Al-Faqiri atau yang lebih akrab di panggil dengan nama Bpk Kiai Tanjung. Beliau merupakan pengasuh sekaligus pengemong pondok modern sumber daya at-taqwa (POMOSDA). Beliau menjalankan program pemberdayaan kepada masyarakat ini dengan dasar untuk menjalankan perintah Allah swt. berdasarkan kesadaran atas diri sendiri sebagai seorang hamba dengan apa yang diberikan Allah kepada beliau untuk bisa bermanfaat bagi lingkungan. Hal lain yang manjadi alasan Bpk Kiai Tanjung memberdayakan masyarakat adalah adanya perintah Allah untuk memakmurkan bumi, memakmurkan bumi dengan bersama-sama masyarakat, meberdayakan dan melakukan pembinaan kepada masyarakat. Ini merujuk pada apa yang disampaikan oleh beliau Ustad Irwan selaku koordinator bidang pemberdayan, sebagai berikut:

membantu pemecahan masalah, serta menunjukkan pentingnya sebuah perubahan dalam diri masyarakat dan lingkungannya. Tahap ketiga yaitu kemandirian..

Pomosda dalam hal ini Bpk Kiai Tanjung, melakukan kegiatan pemberdayaan masyarakat dengan cara pembinaan dan pelatihan serta adanya program kemitraan yang diperuntukkan bagi masyarakat. Dengan dilaksanakannya program-program ini, Pak Kiai Tanjung berharap masyarakat bisa berdaya dengan daya (potensi yang ada dalam diri) mereka sendiri. Program pemberdayaan masyarakat ini jika dilihat secara keseluruhan maka tersebar keseluruh wilayah Indonesia, bukan hanya pada masyarakat Desa Tanjunganom (sekitar pondok). Bpk Kiai Tanjung mempersilakan dan dengan senang hati jika ada masyarakat yang memerlukan binaan, pelatihan ataupun dampingan. Beliau terbuka kepada siapapun, terbuka bagi seluruh lapisan masyarakat tanpa terkecuali. Dalam benak beliau tidak pernah membicarakan atau menyinggung mengenai perbedaan golongan, baik itu dari segi agama maupun sosial serta ekonomi masyarakat.

Masyarakat yang berasal dari agama lain (selain agama Islam) juga diberikan tempat dan waktu yang sama dengan masyarakat yang beragama Islam. Keterangan ini merujuk pada dawah (penyampaian) Ustad Irwan pada kesempatan wawancara yang peneliti lakukan bersama beliau, sebagai berikut:

“Untuk bisa dijadikan perhatian atau bisa digarisbawahi ya mas, bahwasannya pomosda dalam hal ini Bpk Kiai Tanjung tidak

penelitian di lapangan. Tahap penyadaran merupakan tahapan yang bisa dikatakan sangat penting untuk dilakukan, sebab dalam tahapan inilah masyarakat dibuka atau disadarkan pola pikirnya (*mindset*). Pola pikir yang dimaksud adalah pola pikir masyarakat yang masih merasa pesimis dan tidak semangat, pola pikir yang merasa sempit untuk mengembangkan dirinya, dan polapikir-polapikir yang lainnya yang sifatnya menyempitkan diri sendiri (pesimis). Tahapan penyadaran ini juga dilakukan guna membuka wawasan masyarakat terhadap program pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA, yaitu bahwasannya program pemberdayaan ini memiliki dampak positif dan bermanfaat bagi masyarakat. Masyarakat yang pada dasarnya memiliki potensi diri dalam bidangnya masing-masing namun belum mengetahui atau belum bisa mengembangkan potensi tersebut, maka diharapkan akan sadar atas potensi diri yang dimilikinya. Yang kemudian mereka berkenan untuk diberikan pembinaan dan pelatihan dalam kegiatan pemberdayaan masyarakat oleh POMOSDA. Sehingga kualitas hidup mereka bisa meningkat dengan adanya program pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA.

Seperti apa yang peneliti temukan di lapangan, yaitu bahwa tahapan penyadaran dalam proses pemberdayaan masyarakat oleh pomosda ini dilakukan dengan cara mendatangi masyarakat atau kelompok masyarakat yang akan biberdayakan. POMOSDA

membentuk sebuah tim untuk mendatangi masyarakat ke rumah atau ke tempat dimana masyarakat tersebut berada. Dengan tujuan untuk menemukan masalah yang dihadapi oleh masyarakat tersebut jika memang ada permasalahan yang dikeluhkan, dan untuk menemukan potensi yang ada pada masyarakat ataupun pada lingkungan di mana masyarakat tersebut tinggal. Selain itu seringkali pihak pomosda dalam hal ini ustad Irwan selaku koordinator pemberdayaan masyarakat menerima informasi dari masyarakat atau pihak-pihak tertentu mengenai adanya masyarakat yang perlu mendapatkan pembinaan dan pemberdayaan. Dalam situasi seperti ini, ustad Irwan langsung melakukan koordinasi dengan tim pemberdayaan untuk membicarakan kapan tim pemberdayaan bisa mengunjungi masyarakat yang menurut informasi membutuhkan pembinaan dan pemberdayaan tersebut. Walaupun nantinya tidak langsung pada hari itu juga tim diberangkatkan ke lokasi, namun sudah pasti akan ada tim yang diberangkatkan ke lokasi masyarakat atau kelompok masyarakat tersebut. Hal ini diperkuat dengan keterangan yang disampaikan oleh ustad Irwan selaku koordinator pemberdayaan pada kesempatan wawancara peneliti kepada beliau, sebagai berikut:

“Dalam tahapan penyadaran ini, kami seluruh tim pemberdayaan tetap pada perintah dan arahan bpk Kiai dalam melaksanakan tugas. Dalam proses ini bpk Kiai selalu berpesan agar kami seluruh tim bisa sabar dan ulet (telaten) mas, jangan gusra gusru kata beliau. Kami melakukan proses penyadaran kepada masyarakat dengan mengadakan kegiatan-kegiatan kunjungan, seminar, ngaji tani, dan forum lainnya

dilakukan rutin oleh pomosda yang dipimpin langsung oleh beliau Bpk Kiai Tanjung selaku pengasuh pondok. Berbentuk kegiatan semacam seminar pertanian isinya yaitu penyampaian mengenai hal-hal yang berhubungan dengan pertanian semisal bagaimana cara mengatasi masalah hama tanaman, bagaimana cara menanam tanaman yang baik, bagaimana cara membuat media tanam yang baik, dan disusul dengan sesi tanya jawab dengan tujuan adanya respon dari masyarakat. Sesi inilah yang diharapkan bisa menjadi sumber informasi tambahan mengenai permasalahan dan potensi yang ada di masyarakat. Kegiatan ngaji tani ini sebagai contoh penyadaran masyarakat untuk masyarakat yang dalam bidikan tim pemberdayaan mempunyai potensi dalam bidang pertanian. Karena kegiatan-kegiatan semacam ini juga dilakukan untuk masyarakat yang memiliki potensi diri dan lingkungan yang berbeda (selain petani), sebagai contoh adalah bidang peternakan, kuliner, perikanan, dan yang lainnya.

Dalam prosesnya, tahapan penyadaran yang dijalankan oleh POMOSDA dalam hal ini bpk Kiai Tanjung juga tidak semudah dan secepat membalikkan telapak tangan, perlu kesabaran dan keuletan. Bpk Kiai Tanjung tidak mengenal lelah dalam melakukan penyadaran kepada masyarakat, baik masyarakat sekitar maupun masyarakat yang berada jauh dari pondok. Proses penyadaran ini membuahkan hasil dengan bukti antusias masyarakat untuk mengikuti program pemberdayaan masyarakat. Keinginan dan kesediaan masyarakat

lingkungannya. Juga karena mudahnya proses dalam program pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA. Pak Jumadi pun tertarik untuk mengikuti program pemberdayaan yang dijalankan oleh POMOSDA. seperti yang beliau ungkapkan pada saat peneliti melakukan wawancara dengan beliau sebagai berikut:

“Kulo niki kan nggeh nyambut e tani, dadi yo sak bendinane budal nang sawah mas, gowo pacul arit terus liane sing sekirane perlu. Pas niko pertama ngertos program pemberdayaan e Pak Yai Tanjung nggeh saking rencang kulo mas. Rencang kulo niku ngomong nek program pemberdayaan niku ngeten..ngeten..ngeten.., keuntungan e damel kulo ngeten.. program niku saking Pak Yai Tanjung saking POMOSDA Tanjunganom, terus kulo nggeh disukani kertas lembaran ngoten mas, kados brosur ngoten mas. Nggeh kulo tampi tapi nggeh mboten kulo woco sedanten. Lajeng mantun niku wonten acara ngaji tani teng saben wetan mriko, kulo nggeh tumut niku kaleh tiang-tiang niku. Tibakne teng mriku pak Yai matur masalah pemberdayaan dan pelatihan-pelatihan ngoten, wonten pelatihan pertanian, perikanan, terus pripon carane ngatasi masalah sing biasane dialami petani-petani kados hama tikus, wereng sak terus e. Akhir e kulo nggeh mikir, wo tibakne wonten carane, ilmune sedanten niku. Pak Yai nggeh dawuh nek sebener e setiap wong kui duweni potensi masing-masing ning bidang e, tinggal kita mampu nopo mboten menemukan itu dan mengoptimalkan potensi niku. Makane kulo terus tertarik kaleh program pemberdayaan e pak Yai Tanjung niku. Pak Yai nggeh dawuhne nek awak e ki kudune iso sadar potensi sing enek nang awak e dewe iki mas, sing perlu di ngerteni terus di kembangne gawe

- e) Memberikan keterampilan membuat cadangan pangan yang sehat dan mencukupi kebutuhan keluarga.
- f) Memberikan bekal keterampilan mengolah sumber pangan menjadi makanan yang sehat.

Kemudian bentuk daripada kegiatan ini adalah seperti pelatihan bagaimana cara memaksimalkan lahan yang sempit atau seadanya agar bisa ditanami. Pemilihan tanaman yang cocok dan bermanfaat bagi kesehatan juga diberikan dalam pelatihan ini. Pelatihan membuat produk makanan dari hasil tanam sendiri (tanaman sekitar rumah atau pekarangan) yang sehat. Salah satu alumni POMOSDA yang mengikuti program ini adalah mas Dadan. Beliau adalah alumni POMOSDA yang sekarang juga sudah lulus dari perguruan tinggi, yang beralamatkan di Jl. Cempaka RT 006 RW 002 Desa Sumberjaya Kediri. Mengikuti pelatihan sampai benar-benar paham dan mampu mengimplementasikan apa yang didapatkan dari pelatihan untuk dirinya dan lingkungannya. Mas Dadan ini dalam pelatihan tersebut diberikan wawasan dan pengetahuan bagaimana membuat media tanam yang bagus, bahan-bahannya terdiri dari apa saja, perbandingan campuran olahannya berapa banding berapa, dan tanaman yang cocok untuk lingkungan seperti apa. Tidak hanya mendapatkan teori belaka tetapi juga contoh prakteknya secara langsung yang menjadikan peserta pelatihan termasuk mas Dadan lebih mudah dalam memahami apa yang diajarkan. Hal tersebut berdasarkan yang diungkapkan mas Dadan:

Seperti yang peneliti temukan di lapangan, pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh POMOSDA ini melalui berbagai bidang, yaitu dengan melihat terlebih dahulu potensi yang dimiliki oleh masyarakat sasaran pemberdayaan. Kemudian potensi yang ada tersebut dioptimalkan dengan adanya tahapan-tahapan dalam proses pemberdayaan. Pembinaan dan pelatihan yang dilakukan POMOSDA dalam pemberdayaan ini ada berbagai macam bidang antara lain seperti bidang pertanian, peternakan, perikanan, pendampingan uswatun yang meliputi toko perancangan, kedai kopi, pengemangan UMKM, dan yang lainnya. Tahapan-tahapan pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA meliputi: tahap penyadaran, tahap pembinaan, dan yang terakhir adalah tahap kemandirian.

1. Tahap penyadaran

Tahap dan proses penyadaran yang dilakukan oleh POMOSDA dalam pemberdayaan masyarakat dengan cara mendatangi langsung masyarakat yang menjadi sasaran pemberdayaan. Sebagaimana yang peneliti jelaskan di BAB III yang merupakan hasil temuan peneliti di lapangan, bahwa POMOSDA memiliki tim yang diturunkan untuk datang ke tempat masyarakat yang akan diberdayakan. Tim ini bertugas melakukan penyadaran sekaligus mengumpulkan informasi mengenai sasaran pemberdayaan, bagaimana potensi diri dan lingkungan yang ada pada sasaran pemberdayaan. Penyadaran kepada masyarakat dengan cara mendatangi langsung ke tempat juga

dilakukan dalam bentuk mengadakan kegiatan semacam seminar atau forum diskusi. Kegiatan ini dipimpin dan diisi langsung oleh Bpk Kiai Tanjung selaku pengasuh sekaligus pemegang POMOSDA. Salah satu bentuk kegiatan diskusi yang diadakan pomosda di tempat masyarakat yang menjadi sasaran pemberdayaan yaitu kegiatan ngaji tani.

Kegiatan ngaji tani dilakukan untuk menyadarkan masyarakat akan potensi bidang pertanian yang ada di dalam diri dan lingkungan masyarakat. Yang mana dalam kegiatan ini Pak Kiai Tanjung menyampaikan tujuan penyadaran yang dilakukan kepada masyarakat, yang diakhiri dengan sesi tanya jawab untuk umum guna membuka kesempatan kepada masyarakat untuk mengungkapkan persoalan mereka. Hal ini juga menjadi kesempatan bagi Pak Kiai untuk bisa mengetahui potensi yang ada pada masyarakat, jika ada potensi bidang lain selain pertanian. Ngaji tani merupakan wadah bagi POMOSDA dalam hal ini Pak Yai Tanjung dalam melakukan penyadaran kepada masyarakat, agar sadar dan tertarik kemudian mau mengikuti program pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA. Jadi dalam kegiatan atau forum ngaji tani ini tidak hanya membahas mengenai pertanian saja, akan tetapi membahas hal-hal yang terkait dengan pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA.

Penyadaran yang dilakukan oleh POMOSDA ini bisa dikatakan berhasil, karena masyarakat akhirnya sadar kemudian tertarik untuk

mengikuti program pemberdayaan yang dijalankan oleh POMOSDA ini. Proses penyadaran yang dilakukan oleh POMOSDA juga terbantu dengan adanya penyebaran informasi dari mulut ke mulut yang dilakukan oleh masyarakat. Jadi dalam proses penyadaran ini ada peran masyarakat itu sendiri yang akhirnya membawa teman atau sesama masyarakat untuk ikut serta dalam program pemberdayaan masyarakat yang dijalankan oleh POMOSDA. Hal ini berdasarkan temuan peneliti di lapangan yang sudah peneliti jelaskan di BAB III, yang mana Pak Munzdir yang merupakan masyarakat binaan POMOSDA mengetahui informasi mengenai pemberdayaan masyarakat ini dari teman beliau. Selain itu penyadaran masyarakat juga dilakukan oleh POMOSDA melalui penyebaran brosur. Ini juga sebagaimana temuan peneliti di lapangan, dari hasil wawancara peneliti dengan salah satu masyarakat binaan POMOSDA yaitu Pak Jumadi yang mana beliau mendapatkan informasi dan penyadaran dari tim POMOSDA, yang juga memberikan brosur POMOSDA kepada Pak Jumadi.

Penyadaran masyarakat ini dilakukan agar masyarakat mengetahui bahwa program pemberdayaan ini penting bagi mereka. Masyarakat dapat mengetahui manfaat yang akan didapat setelah mengikuti program pemberdayaan. Dengan begitu program yang dijalankan oleh POMOSDA akan menuai hasil dan masyarakat juga bisa mandiri atau

Maksudnya adalah masyarakat binaan yang telah mengikuti pemberdayaan bisa mengoptimalkan potensi mereka masing-masing ke dalam dunia usaha. Potensi yang sebelumnya telah diasah melalui tahapan-tahapan program pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA. Kemudian dalam tahap kemandirian ini, POMOSDA dalam hal ini Kiai Tanjung menjadi tempat berkonsultasi bagi masyarakat. Bilamana masyarakat mengalami kendala dalam menjalankan usahanya bisa bertanya kepada Pak Kiai, bisa melalui koordinator masing-masing bidang jika memang tidak memungkinkan untuk bertemu langsung dengan Pak Kiai.

Peneliti juga menganalisis bahwa tahap kemandirian ini dilakukan oleh POMOSDA untuk mengontrol perkembangan masyarakat yang menjadi binaan pemberdayaan. Juga sebagai sarana komunikasi antara POMOSDA dan masyarakat, agar hubungan baik antar keduanya tetap berjalan. Dan hal ini juga sudah sesuai seperti yang peneliti jelaskan pada BAB kajian teori yang sebelumnya. Komunikasi ini terjalin bukan hanya dalam kesempatan tatap muka saja, namun juga dalam grup whatsapp yang dibentuk oleh koordinator pemberdayaan. Jadi masyarakat dan POMOSDA tetap bisa saling bertukar pikiran melalui grup yang ada.

B. Dampak atau Manfaat Program Pemberdayaan Masyarakat yang Dilakukan Oleh POMOSDA

Peran yang dijalankan oleh POMOSDA dalam pemberdayaan masyarakat Desa Tanjunganom ini menurut peneliti sudah berhasil. Hal ini dibuktikan dengan masyarakat yang menjadi mitra pemberdayaan POMOSDA sudah mengalami kemandirian setelah mengikuti program pemberdayaan yang dilakukan oleh POMOSDA. Bisa dikatakan sudah berdaya dengan bidang masing-masing yang dimiliki oleh masyarakat. Mendapatkan ilmu, wawasan dan juga kemandirian setelah mengikuti program pemberdayaan. Kemandirian yang didapatkan bukan hanya pada sisi ekonomi saja, melainkan juga terbentuknya karakter pada diri masyarakat yang menjadi mitra pemberdayaan POMOSDA. Hal ini sesuai temuan peneliti di lapangan yaitu hasil wawancara dengan beberapa mitra pemberdayaan POMOSDA bahwa mereka mengaku ada perubahan pada diri mereka setelah mengikuti program pemberdayaan POMOSDA ini. Yang dulunya masyarakat masih merasa pesimis dengan keadaan dan diri mereka, berubah menjadi optimis setelah mengikuti program ini. Menurut peneliti ini adalah perubahan karakter yang terjadi pada diri masyarakat binaan POMOSDA. Karakter diri yang sebelumnya pesimis berubah menjadi pribadi yang optimis.

- Herianingrum, Sri, & Maulana, Alfin (2016). Peran Koperasi Fatayat NU Ar-Roudhoh Ranting Babat Jerawat Benowo Surabaya dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Babat Jerawat, *El-Qist: Jurnal of Islamic and Business (JIEB)*, 6(2), 5-6.
- Huda, Bakhrul. *Bisnis Ritel Pesantren*. Bojonegoro: Abda Publisher, 2021.
- Husein Muhammad. *Islam Tradisional Yang Terus Bergerak*. Yogyakarta: IRCisoD, 2019.
- Husein, Ismail, Huda dkk. Dinamika Pesantren dan Madrasah, dalam Husein Muhammad, *Islam Tradisional yang Terus Bergerak*. Yogyakarta: IRCisoD, 2019.
- Intisari dan Rosnina, "Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pelatihan Berbagai Olahan Jantung Pisang di Desa Pabbarasseng Kecamatan Bua Kabupaten Luwu", *Jurnal Pengabdian Masyarakat*, Vol. 2, No. 2, (Agustus, 2019),
- Irwan, Wawancara Rabu 25 November 2020.
- Irwan, Wawancara Rabu 25 November 2020.
- Jumadi, Wawancara, Rabu 2 Desember 2020.
- Lailatul Qodariyah, "Peran Pesantren dalam Melestarikan Bhesa Alos Bhesa Madhureh (Studi Pesantren di Kabupaten Sumenep)", *Jurnal Pamator*, Vol.8, No. 2, (Oktober 2015).
- Lexy J. Moleong. "Metodologi Penelitian Kualitatif", (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2016).
- Louis L. Bonee, David L., Dkk, *Pengantar Bisnis*. Jakarta: Erlangga, 2002.
- Mardikanto, Totok dan Poerwoko Soebianto. *Pemberdayaan Masyarakat dalam Perspektif Kebijakan Publik*. Bandung: Alfabeta, 2019.
- Mardikanto, Totok. "Pemberdayaan Masyarakat dalam Perspektif Kebijakan publik", (Bandung: Alfabeta, 2019).

- Sugiyono. *Metodologi Penelitian: Kualitatif, Kuantitatif, dan R&D*. Bandung: Alfa Beta, 2008.
- Suharto, Edi. *Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat*. Bandung: PT Refika Aditama, 2009.
- Susanti. “Upaya Pondok Pesantren dalam Pemberdayaan Ekonomi Santri (Studi di Pondok Pesantren Al-Mumtaz, Kerjan, Beji, Patuk, Kabupaten Gunungkidul, Daerah Istimewa Yogyakarta)”. Tesis--Universitas Sunan Kalijaga, 2016.
- Wachid, Wawancara pada 6 Juli 2020.
- Wadi, Mohammad. “Potensi dan Peran Pondok Pesantren dalam Mengembangkan Ekonomi Masyarakat (Studi Pada Pondok Pesantren Miftahul Ulum Panyepren Pamekasan)”. Tesis--Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2018.
- Wahid, Marzuki. *Pesantren Masa Depan Wacana Pemberdayaan dan Transformasi Pesantren*, dalam Tesis Moh. Wadi.
- Ziemek, Manfred. *Pesantren dalam Perubahan Sosial Jakarta: P3M*, 1986.